
 
 

 

 

 
  
 ATA DA CONGREGAÇÃO 
 

Data: 26.06.2023 Hora início: 13:00 Sala: 716  
ATA DA SESSÃO DA CONGREGAÇÃO ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DA 1 
DIRETORA DA ESCOLA DE BELAS ARTES, PROFª MADALENA RIBEIRO GRIMALDI, NO DIA 2 
VINTE E SEIS DE JUNHO NO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS, ÀS TREZE HORAS na sala  da 3 
Congregação. Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação: MADALENA 4 
RIBEIRO GRIMALDI (DIRETORA); PEDRO MEYER (Chefe BAB); MARIA ELISA CAMPELO DE 5 
MAGALHAES (Chefe BAE);  ANA MARIA TAVARES CAVALCANTI  (Chefe BAH); LARISSA 6 
CARDOSO FERES (Chefe BAT); BENVINDA DE JESUS FERREIRA DE JESUS (Chefe do BAP); 7 
JOFRE SILVA (Chefe do BAV); DALTON ALMEIDA RAPHAEL, LUIZ ANTONIO FERREIRA DAS 8 
NEVES (Representante Prof. Associado); CEZAR TADEU BARTHOLOMEU, DANIEL LIMA M. 9 
AGUIAR (Representante Prof. Adjunto); JEANINE TORRES GEAMMAL (Representante 10 
AUXILIAR/ASSISTENTE); KÁTIA HELENA MANHÃES DA CONCEIÇÃO,  RENATO VIEIRA DE 11 
ALBUQUERQUE (Representante dos Técnicos); MALI CARVALHO FREIRE e NATALIA 12 
MESQUITA DE SOUZA (Representantes CAEBA).  Presentes a Substituta Eventual da Direção 13 
Adjunta de Extensão, Profª Lilian de Carvalho Soares e a Técnica Vanessa Nofuentes.  Faltas 14 
Justificadas: Profª Luciana Coutinho, Chefe do BAF por motivo de saúde, Prof. Carlos 15 
Gonçalves Terra por estar em Concurso Público, Profª Beany Guimarães e prof. José Benito, 16 
Chefe do BAI por motivo de saúde. A Presidente comentou sobre a visita dos 17 
avaliadores do sistema e-MEC ao Curso de Artes Cênicas Indumentária, ocorrida nos 18 
dias 19, 20 e 21 de junho. Destacou que a visita foi feita em formato virtual e 19 
esclareceu que o preenchimento dos formulários solicitados, como: plano de aula, 20 
atualização do currículo lattes e seus respectivos documentos comprobatórios, entre 21 
outros, é uma obrigação, que a não entrega caracteriza em prejuízo para o curso que 22 
está sendo avaliado. A Professora Larissa Feres, Vice-Diretora e também Chefe do 23 
Departamento BAT explicou as dificuldades do formato remoto na visita as 24 
instalações e explicou como o departamento fez a filmagem sempre com dois 25 
celulares juntos acompanhando o trajeto. A Presidente comentou que a professora 26 
Larissa gentilmente está disponibilizando as pastas com documentos institucionais 27 
que foram montadas pelo BAT para as próximas avaliações. A Professora Larissa, 28 
disse que seria importante que a escolha dos discentes que participam da reunião 29 
com os avaliadores deve ser por convocação geral, mas que é necessário uma 30 
reunião antes para dúvidas e explicação de como ocorre a avaliação.  A Presidente 31 
parabenizou ao Curso pela organização e comentou que receber nota inferior a 4 é 32 
inadmissível.  Comentou sobre um documento recebido relatando um fato que 33 
ocorreu em sala de aula referente a uma aluna que teve uma crise nervosa.  34 
Comunicou que nesses casos que o docente deve entrar em contato com o pessoal 35 
da segurança ou da Brigada, na portaria do prédio. Destacando ainda que se o 36 
docente perceber que um estudante apresenta algum tipo de problema emocional 37 
ou psicológico, que deve encaminhá-lo para a Pró-Reitoria estudantil (PR-7).  Indicou 38 
que se pode enviar um email para disae@pr7.ufrj.br e que tanto a página da EBA 39 



 
quanto da PR7 existem informes de acolhimento e outras ações de apoio ao docente.  40 
Elogiou aos membros que compõe a comissão da SIAC da EBA pela eficiência do 41 
trabalho realizado, e lamentou o esvaziamento das salas, com baixa frequência de 42 
docentes e discentes prestigiando ao evento. O Professor Dalton Almeida pediu a 43 
palavra e propôs uma moção de aplausos aos Professores: Odila Rosa, do 44 
Departamento BAR, Clorisval Gomes, do Departamento BAV, e Michelle Sales, do 45 
Departamento BAE, pela coordenação dos trabalhos realizados. O Professor Luiz 46 
Neves pontuou que as aulas deveriam ser suspensas, mas que os docentes deveriam 47 
estar mais presentes prestigiando a Escola. O Professor Cezar Bartholomeu pediu a 48 
palavra e disse que se sentiu muito feliz porque este ano, pela primeira vez, não teve 49 
problema algum no preenchimento dos dados no site da SIAC, como sempre ocorreu 50 
em anos anteriores. A presidente comentou sobre as pichações e os roubos que 51 
ocorreram durante a semana da SIAC e observou que a Direção e o CLA estão 52 
tomando as devidas providências verificando se é possível identificar quem praticou 53 
os atos e que estão tentando instalar câmeras no bloco D. Informou ainda que no dia 54 
05 de julho, juntamente com o CAEBA haverá um encontro para discutir o problema 55 
e que enviará um e-mail ao corpo social da EBA com informações sobre essa 56 
conversa. A Presidente mostrou também duas imagens sobre a pichação solicitando 57 
mais verba para a EBA feita num banheiro do CT.  A representante do CAEBA, Natália 58 
Souza, comentou que há disparidade de valores recebidos entre as duas Unidades, 59 
que o CT recebe mais verba. A Presidente em resposta disse que nos valores 60 
repassados pela UFRJ no orçamento participativo a Politécnica recebe um montante 61 
menor que o da EBA e que a diferença é que o CT possui verbas externas com seus 62 
projetos de pesquisa com grandes empresas como a Petrobrás que permite maior 63 
investimento nas instalações físicas. O Professor Jofre voltou ao assunto da SIAC e 64 
sugeriu que o evento fosse realizado em dias diferentes da semana durante um mês 65 
evitando a interrupção das aulas por uma semana inteira. Acrescentou também que 66 
deveria existir a disponibilidade de monitores para trabalhar junto às exposições e 67 
nos ateliês como bolsistas.  Essas alterações evitariam o esvaziamento durante a SIAC 68 
e seria uma forma de dar segurança aos espaços expositivos.  A Professora Lilian 69 
explicou que o funcionamento do SIAC é de responsabilidade da Pró-reitoria de 70 
extensão (PR5) e que a EBA não determina a estrutura da jornada, mas como 71 
representante do CLA no Conselho de Extensão Universitária (CEU) iria levantar as 72 
contribuições trazidas para a melhoria da organização. A Presidente passou para 73 
outro assunto e informou ter recebido três novas resoluções do Conselho de Ensino 74 
de Graduação (CEG). A primeira foi a resolução nº 205 que autoriza a realização de 75 
defesas de monografias e TCCs remotos. Em discussão foram indicados para fazer 76 
parte da comissão de regulamentação os professores Cezar Thadeu Bartholomeu e 77 
Daniel Lima Aguiar.  E para resolução nº 206, que autoriza a realização de colação de 78 
grau remota, foram indicados professor  Marcelo Brasil do Departamento BAA e a 79 
Técnica Amanda Fernandes.  Ambas as comissões deverão apresentar os respectivos 80 
critérios na próxima Congregação de modo a serem analisados pelos membros.  81 
Ordem do Dia: 82 

1. Homologação dos representantes do CAEBA - Foram apresentados e homologados 83 
os novos representantes do Centro Acadêmico  Mali Carvalho Freire e Natália 84 
Mesquita de Sousa.  85 

2. Extensão: 1) Substituição da coordenação do projeto de extensão “Tecendo Frutos 86 



 
da Terra”.  Foi aprovada a substituição da Professora Ana Paula Correa de Carvalho do 87 
Departamento BAP pela Professora Silvia Barbosa Guimarães Borges do 88 
Departamento BAH 89 

3. Extensão: 2) Aprovação da proposta de curso de extensão intitulada “Imagens de 90 
Levantes”, coordenada pela professora Lilian de Carvalho Soares (Departamento BAV) 91 
– A Presidente leu o parecer da Diretora Adjunta de Extensão, Professora Dalila dos 92 
Santos,  que foi favorável a proposta que  está de acordo com as diretrizes gerais da 93 
extensão e a mesma foi aprovada. 94 

4. Homologação do NDE de Historia da Arte – Foram homologados os nomes 95 
indicados para nova composição do NDE do Curso de História da Arte com os 96 
seguintes docentes: Aline Couri Fabião (coordenadora do Curso), Ana de Gusmão 97 
Mannarino, Cezar Tadeu Bartholomeu, Claudia Maria Silva de Oliveira, Messias Tadeu 98 
Capistrano dos Santos, Patricia Leal Azevedo Correa e Tatiana da Costa Martins 99 

5. Proc. 23079.229768/2023-50 - Homologação do NDE de Conservação e 100 
Restauração – Foi homologada a nova composição do NDE do Curso de 101 
Conservação e Restauração com os seguintes docentes: Milena Barbosa Barreto- 102 
Presidente; Ana Paula Correa de Carvalho, Márcia de Mathias Rizzo, Marcus Tadeu 103 
Daniel Ribeiro, Humberto de Farias de Carvalho e Neuvânia Curty Ghetti. 104 

6. Proc. 23079.216188/2023-01 - Afastamento Exterior (CAPES PRINT – França) da 105 
Profª Maria Luiza Fragoso do BAV – Foi aprovado o afastamento no período de 01 106 
de dezembro de 2023 a 31 de maio de 2024 para Pós-Doutorado na Instituição 107 
Beaux-Arts Nantes Saint – Nazaire na França. 108 

7. Proc. 23079.208371/2023-24 – Afastamento Exterior Missão trabalho Lisboa  109 
Prof. Maria Luiza Fragoso do BAV – Retirado de pauta. 110 

8. Proc. 23079.225919/2023-09 - Concessão de Dignidade Acadêmica de Gabriela 111 
Lima Castelo Branco – Após a leitura dos documentos no processo em discussão a 112 
concessão de dignidade foi aprovada. 113 

9. Homologação do Estágio Probatório da Professora Silvia Barbosa Guimarães 114 
Borges do Departamento BAH – Homologada o estágio com 60 pontos no grupo I, 115 
com 55 pontos no grupo II com 20 pontos no grupo III, com 07 pontos no grupo IV, 116 
com 15 pontos no grupo V totalizando 157 pontos. 117 

10. Homologação da Progressão do Professor Carlos Augusto da Nóbrega do 118 
Departamento BAF – Homologada a progressão da categoria de D2 para D3 com 60 119 
pontos no grupo I, com 55 pontos no grupo II, com 40 pontos no grupo III, com 30 120 
pontos no grupo IV, com 15 pontos no grupo 5 totalizando 200 pontos. 121 

11. Homologação da Progressão da Professora Ana Karla Freire de Oliveira do 122 
Departamento BAI – Homologada a progressão da categoria de D2 para D3 com 60 123 
pontos no grupo I, com 55 pontos no grupo II, com 40 pontos no grupo III, com 30 124 
pontos no grupo IV, com 15 pontos no grupo 5 totalizando 200 pontos.  125 

12. Projeto da Professora Benvinda de Jesus do Departamento BAP – Aprovado o 126 
Projeto Conservação e Restauração de Bens Móveis e Integrados Escultóricos do 127 
Museu D. João VI – EBA do Núcleo de Pesquisa e Documentação – FAU e da 128 
Escola de Música coordenado pela Professora Benvinda de Jesus. Nada mais 129 
havendo a tratar a Presidente encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina Marinho, 130 
Chefe de Gabinete da Escola, lavrei a ata que vai assinada por mim e pela Direção. 131 
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